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“En los lugares puros y apartados del 
campo, se crían las grandes fuerzas.”

José Martí

Nick Gutiérrez, bisnieto de un terrateniente 
cienfueguero que poseía antes de 1959 gran-
des extensiones de tierra, actualmente preside 
la Asociación de Hacendados Cubanos en el 
Exilio. Él dijo hace unos días que prometía no 
quitarle la casa a nadie por estar en un terreno 
que fuese propiedad de su familia, “pero los cu-
banos me deben 60 años de alquiler”. A estos 
argumentos que convierten en inadmisible la 
Ley Helms-Burton accedieron cientos de cama-
güeyanos en dos intercambios que sostuvieron 
con el intelectual Ricardo Alarcón de Quesada y 
Rodolfo Dávalos Fernández, presidente de la So-
ciedad Cubana de Derecho Mercantil.

“No podemos dejarnos confundir, el Título III 
siempre existió, solo que a las tres administra-
ciones anteriores no les convino nunca que tu-
viera un efecto práctico. Siempre se utilizó como 
parte del chantaje político. Este es un buen mo-
mento para volver a repasar la Ley, que asume a 
Cuba como propiedad de los norteamericanos”.

No se le puede restar efecto e importancia a 
los dos primeros títulos; el primero codificó el 
bloqueo y el presidente cedió al Congreso sus 
prerrogativas en cuanto a la política exterior con 
Cuba, lo cual la convierte en inconstitucional. “El segundo 
resulta más diabólico aún, pues dicta los pasos para lograr 
una Cuba democrática, pero esa democracia tiene que ser 
copia fiel del modelo norteamericano, de lo contrario no será 
válida, incluso llegan a nombrar a un coordinador para tales 
propósitos. Ese sí pudiera quitarnos nuestras casas”, argu-
mentó el exdiplomático.

Por su parte, Rodolfo Dávalos, Profesor Titular de la Facul-
tad de Derecho de la Universidad de La Habana, explicó a 
los camagüeyanos la extraterritorialidad de la Helms-Burton. 
“Un Estado legisla para un territorio y para aquellos que vi-
ven en ese espacio. Allí puede dictar normas que obliguen a 
nacionales y extranjeros a acatar las mismas. Sin embargo, 
ningún Estado puede dictar leyes para todos los territorios 
y para el mundo. Ese absurdo jurídico solo lo hace Estados 
Unidos”.

Las tres primeras demandas no buscan dañar económica-
mente a las compañías como la de cruceros Carnival, sino 
sentar un precedente judicial sobre el que se puedan funda-
mentar todas las que vengan después, así funciona el sis-

tema legal norteamericano. “La Helms-Burton persigue un 
efecto psicológico más que económico. Desde la primera 
letra hasta la última es un entramado jurídico que tiene como 
objetivo esencial derrocar la Revolución y llevar al pueblo 
cubano al hambre y la desesperación; está muy bien pen-
sada. No obstante, nuestra lucha no puede ser solo contra 
esa legislación específica, al final forma parte de eso más 
grande que se llama bloqueo”.

Ambos intelectuales hicieron énfasis en la necesidad de 
dominar la Ley 80 de la Dignidad y la Soberanía Cubanas, 
que declara a la Helms-Burton como inaplicable y sin valor 
ni efecto jurídico alguno en el territorio nacional. Los cama-
güeyanos dejaron claro en esos escenarios que con la Ley 
Garrote no se entienden, pues sería asumir que todo sacrifi-
cio fue en vano. “Hoy debemos inculcar que nuestros hijos, 
nietos, bisnietos, las nuevas generaciones de cubanos co-
nozcan y denuncien todo este engendro político de una Ley 
inadmisible”.

• Jorge Enrique Jerez Belisario
Más información en la página 2

Engendro inadmisible

Con la irreverencia revolucionaria que significa, 
la XII Jornada Cubana contra la Homofobia y la 
Transfobia trajo a Camagüey la oportunidad de 
repensarnos como sociedad y celebrar los éxitos 
conseguidos camino al sueño de conseguir Todos 
los derechos para todas las personas.

Nuestra Universidad Médica se privilegió como 
anfitriona de varios momentos. Resaltó el taller 
sexualidades y derechos: Hacia una reflexión 
que nos comprometa, que había convocado a 
estudiantes y claustro de ese centro, pero sumó 
participantes de distintos niveles educativos. Del 
debate, las reflexiones y la contradicción, aflora-
ron aprendizajes que podrán compartir en sus en-
tornos, para visibilizar la diversidad y defender el 
respeto a las individualidades.

Unas 500 personas asistieron también allí al in-
tercambio académico con Mariela Castro Espín, 
directora del Centro Nacional de Educación Se-
xual (Cenesex) y Manuel Vázquez Seijido, su vice-
director y el coordinador de las jornadas.

Más información en la página 3

El Comandante de la Revolución Ramiro 
Valdés Menéndez dejó claro ayer en Nue-
vitas que para la solución de los problemas 
tiene que haber un componente básico: “la 
inteligencia colectiva”, sobre todo cuando 
las limitaciones financieras imponen res-
tricciones al desarrollo.

En la Empresa Química Revolución de 
Octubre, acompañado por Jorge Luis Ta-
pia Fonseca, primer secretario del Partido 
en Camagüey, evaluó que deben buscarse 
variantes ante la fluctuación de la masa la-
boral.

Insistió en continuar mejorando las con-
diciones de trabajo (incluye medios de 
protección) y salariales, dos de las razones 
que más inciden, junto al incumplimiento 
de las llamadas producciones principales.

El máximo dirigente partidista de la pro-
vincia llamó a discutir los conceptos actua-
les en la formación de los salarios, pues 
las denominadas secundarias implican en-
tregas de artículos esenciales como lejía, 
ácido para baterías y nitrofumán, así como 
herbicidas, necesarios en la producción de 
alimentos.

Respecto a la fuerza calificada, conoció 
que se promueve la vinculación con jóve-
nes estudiantes de politécnico y de la Uni-
versidad en carreras afines, que pudieran 
contribuir a disminuir el éxodo. 

La visita llegó a la Central Termoeléctrica 
10 de Octubre, acondicionada para quemar 
combustible nacional, y donde se resaltó 
su alto aporte al sistema electroenergético 
nacional durante los primeros meses del 
año, y una eficiencia que permitió ahorrar 
más de 2 000 toneladas de combustible.

Allí está concebida una reparación de 
la 4ta Unidad (120 MW de capacidad de 
generación), aunque algunas acciones de 
mantenimiento son impostergables.

Al cierre de esta edición, Ramiro Valdés 
presidía el análisis de la marcha del progra-
ma de la vivienda en la provincia, otro tema 
de gran interés en el cual aún no se logran 
los resultados deseados. No obstante, Vi-
vian Rodríguez Salazar, directora general 
de la Vivienda en el país, afirmó que hay 
potencialidades para avanzar más, y el 
Comandante de la Revolución enfatizó en  
la calidad que debe tener cada inmueble 
terminado para que realmente satisfaga a 
las personas que van a habitarlo, según 
publicó la Asamblea Provincial del Poder 
Popular en su cuenta en Facebook.

• Gilberto Rodríguez Rivero

RAMIRO VALDÉS EN NUEVITAS
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CAMAGÜEY, SÁBADO 18 DE MAYO DEL 2019

Los intentos no son primicia, pe-
riodísticamente hablando. Desde 
hace 60 años son letra muerta 

para los cubanos. Por eso aunque muchas veces nos ha 
costado “respirar” salimos a flote con la nariz en alto, con 
toda la dignidad que hemos sumado en siglo y medio 
de luchas. 

El General de Ejército Raúl Castro Ruz, primer secre-
tario del Comité Central del Partido, y Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, presidente de los Consejos de Estado y de 
Ministros, en las sesiones extraordinarias de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, el pasado mes de abril, nos 
alertaron del complejo escenario actual y cómo debe-
mos enfrentarlo.

Urge la preparación del país para la defensa y el desa-
rrollo óptimo de los seis sectores estratégicos con mayor 
impacto económico: el turismo, la industria biotecnológi-
ca y farmacéutica, el electroenergético, la producción de 
alimentos, la exportación de servicios profesionales y la 
construcción.

La activación del Título III de la Ley Helms-Burton es 
otra de las “cobardías” de bolsa de Donald Trump como 
el magnate sin “valores” que es. Un sinsentido político 
bien plantado que intenta ahogar nuestra economía, 
pero que solo nos impondrá, a lo interno, más control so-
bre el uso de los recursos, mejor organización, más tra-
bajo, más unidad. Bien plantados somos los cubanos. Y 
ellos, más que nadie, saben de las raíces de ese coraje. 

OBJETIVOS:
— Internacionalizar y codificar las leyes 

del bloqueo.
— Intimidar y desestimular la inversión 

extranjera directa y el comercio interna-
cional.

— Promover la subversión del orden in-
terno.

— Derrocar el Gobierno cubano.

TÍTULO I: 
“Fortalecimiento de las sanciones inter-

nacionales contra el Gobierno de Castro”. 
Persigue codificar en ley todas las medidas 
y disposiciones políticas que establecen 
el bloqueo, así como el apoyo material y 
financiero a la contrarrevolución cubana. .

TÍTULO II: 
“Ayuda a una Cuba libre e independien-

te”. Dispone la designación de un Procón-
sul estadounidense en Cuba, durante un 
llamado período de transición, para super-
visar la organización política, económica y 
social luego de derrocado el poder revo-
lucionario y el Gobierno constitucional ac-
tual. Establece que el bloqueo económico, 
comercial y financiero de Estados Unidos 
contra Cuba solo se podría levantar una 
vez devueltas las propiedades a antiguos 
dueños o indemnizados estos.

TÍTULO IV: 
“Exclusión de determinados Extranje-

ros”. Deniega el visado o excluye del terri-
torio de los Estados Unidos a los que “tra-
fiquen” en propiedades norteamericanas, 
así como a sus familiares. Se ha aplicado 
de forma selectiva para forzar la salida de 
Cuba a compañías de varios países o reti-
rar sus propuestas de inversión o negocios 
en el país.

TÍTULO III: 
“Protección de los derechos de propiedad de los nacionales 

estadounidenses”. Activado por el presidente Trump el 2 de 
mayo del 2019, permite a sus nacionales entablar procesos ju-
diciales en las cortes de los Estados Unidos contra toda perso-
na natural o jurídica que “trafique” con propiedades norteame-
ricanas nacionalizadas por la Revolución Cubana después del 
1ro. de enero de 1959. Desde 1996, todos los presidentes de 
Estados Unidos habían suspendido la posibilidad de presentar 
demandas.

APLICACIÓN E IMPLICACIONES
• Amplía los efectos extraterritoriales de las medidas económi-

cas impuestas a Cuba desde 1959.
• Todos los presidentes estadounidenses desde 1996, incluido 

Trump en el 2017 y el 2018, habían suspendido cada seis meses 
las acciones legales concebidas por el Título III, lo que constitu-
ye un reconocimiento a su carácter violatorio del Derecho Inter-
nacional y a la soberanía de otros estados. 

• Daña la economía de nuestro país, porque el impacto sobre 
la inversión extranjera en Cuba es notable, perjudica el turismo 
y con ello a los trabajadores por cuenta propia, así como a los 
sectores de la producción y los servicios vinculados al mismo, 
ya que desestimula a los inversionistas y contrapartes extranje-
ras que negocien con Cuba.

• Su implementación crea obstáculos importantes a las pers-
pectivas de encontrar solución al tema de las reclamaciones 
mutuas y el derecho de los ciudadanos y empresas de ese país 
a ser indemnizados. Pero aun peor, ya hay personas reclaman-
do que son dueños de los puertos de La Habana y Santiago de 
Cuba, tierras, casas, escuelas, hospitales, fábricas que hoy son 
o están al servicio del pueblo.

• La aplicación del Título III podría inundar el sistema de justi-
cia federal de los Estados Unidos. En 1996, el Departamento de 
Estado estimó entre 75 000 y 200 000 demandas en tribunales 
de ese país.

• La Ley puede ser derogada en su totalidad o enmendada 
parcialmente mediante una acción legislativa.

VIOLACIÓN AL DERECHO INTERNACIONAL
La Ley Helms-Burton viola normas y principios elementales del 

Derecho Internacional, como el de libre determinación, la liber-
tad de comercio, la igualdad soberana y la no injerencia en los 
asuntos de jurisdicción interna de los estados. Además, trans-
grede el principio de la convivencia pacífica entre las naciones, 
así como la soberanía nacional sobre los recursos naturales y el 
derecho a nacionalizar.

En materia de comercio internacional, el Título III es un ataque 
a las normas internacionales sobre la libertad del financiamien-
to y la inversión, la subordinación de compañías subsidiarias a 
las leyes del país residente, y la carencia de jurisdicción por las 
cortes internacionales y de terceros países sobre las acciones 
de confiscación de un país a sus nacionales, entre otros. Cons-
tituye una violación a los reglamentos y acuerdos de organiza-
ciones como la Organización Mundial del Comercio, el Banco 
Mundial y el Fondo Monetario Internacional.

Ha sido rechazada por la Organización de las Naciones Uni-
das, la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, 
la Asociación de Estados del Caribe, la Unión Africana, la Unión 
Europea y otros foros internacionales. Un comité de expertos 
legales de la Organización de Estados Americanos dictaminó en 
contra de su legalidad.

DE LAS NACIONALIZACIONES
“La ‘Helms-Burton’ cuestiona la legitimidad de las nacionaliza-

ciones dispuestas por la Revolución posterior a 1959. Las nacio-
nalizaciones de propiedades extranjeras en Cuba se ejecutaron 
con apego al Derecho Internacional y se ampararon en el Artícu-
lo 24 de la Constitución de 1940, vigente en ese momento, y en 
la Ley Fundamental del 7 de febrero de 1959. La Corte Suprema 
de los Estados Unidos reconoció la legitimidad de ese proceso 
en una sentencia del caso “Sabatino contra el Banco Nacional”.

La Ley 851 de 1960 estableció los procedimientos de com-
pensación a las propiedades estadounidenses nacionalizadas. 
Los Estados Unidos se negaron a aceptar e incluso a discutir los 
términos de compensación. Con otros estados como Suiza, Ca-
nadá, España, entre otros, el Gobierno de Cuba firmó acuerdos 
de compensación que ya se ejecutaron; los respectivos propie-
tarios de bienes nacionalizados fueron debidamente compen-
sados.

La Ley No. 80 Ley de Reafirmación de la Dignidad 
y la Soberanía Cubanas de 1996 declara ilícita la Ley 
Helms-Burton, inaplicable y sin valor ni efecto jurídico 
alguno en el territorio nacional.

Considera nula toda reclamación amparada en la 
“Helms-Burton” de persona natural o jurídica, cual-
quiera que fuere su ciudadanía o nacionalidad. Ade-
más, reafirma la disposición del Gobierno de Cuba 
de buscar una adecuada y justa compensación por 
los bienes expropiados a las personas naturales y 
jurídicas que en ese momento ostentaban la ciu-
dadanía o nacionalidad de los Estados Unidos de 
América

En el Artículo 14 de dicha Ley se convoca a todo el 
pueblo de Cuba a continuar el examen profundo y sis-
temático del plan anexionista y colonial del Gobierno 
de los Estados Unidos de América incluido en la Ley 
Helms-Burton, con el fin de conminar al conocimien-
to. En cada territorio, comunidad, centro de trabajo o 
estudio y unidad militar, debe haber dominio de las 
consecuencias específicas que para cada ciudada-
no acarrearía la ejecución de dicho plan. Asimismo, 
hace un llamado a la participación activa y consciente 
de todos en la aplicación de las medidas necesarias 
para una vez más hacer efectiva la sentencia de Raúl: 
“sí se pudo, sí se puede y siempre se podrá”.

NOMBRE: Ley para la Libertad y la Solidaridad Democrática Cubanas (Ley Helms-Burton).
ENTRADA EN VIGOR: 12 de marzo de 1996, durante la Administración de William Clinton.

Sin primicia, “bolsa” antivalores 

NUESTRA RESPUESTA



VariadaCAMAGÜEY, SÁBADO 18 DE MAYO DEL 2019

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Yanisleidy Prado Rojas

redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

ES REALIDAD, EN el mercado agro-
pecuario estatal No. 1 La Libertad, en la 
calle Cuba, de nuestra ciudad, el tomate 
de mala calidad se vendía al precio del 
de primera. Como la queja llegó a la re-
dacción y así la publicamos, ni cortos ni 
perezosos, miembros de la dirección de 
la Empresa de Acopio establecieron una 
comisión investigadora, lo que confirmó 
el escamoteo. Se realizó un análisis con 
la dirección de la UEB y la administración 
del Mercado por la violación de las nor-
mas de calidad para la comercialización 
del tomate, por lo que demovieron de su 

cargo al dependiente. Caramba, otra vez 
la cuerda quiebra por lo más delgado.

LA CCS JOSÉ Antonio Echeverría no se 
benefició de la inversión que hizo la OBE 
en la comunidad La Estela (km. 5 ½ de la 
carretera a Vertientes), porque tiene per-
sonalidad jurídica y debía establecer un 
contrato con la Empresa Eléctrica. Con 
posterioridad así lo hizo su presidente, 
incluyendo al campesino Gilberto Yorki, 
que precisa de un reloj para conectar el 
sistema de riego y producir. Sin embar-
go, ya transcurre un año, y a pesar de las 
varias visitas a la OBE municipal nada se 
resuelve. ¿El resultado?: cosechas limita-
das, a pesar de la necesidad de alimen-
tos y menos leche, en una cooperativa 
que hace más de 10 años aporta un mi-
llón de litros a la industria camagüeyana.

A LA QUEJA de Susana Calistre 
Morales, vecina de Ignacio Agramon-
te No. 443, responde el Dr. Reynaldo 
Pons Vázquez, director provincial de 
Salud. Creada la comisión para inves-
tigar el incidente, esta confirmó que ese 

día visitaban el local varios especialistas 
de la Proyección Comunitaria y estaban 
todas las consultas ocupadas. Añade el 
documento que... “de todo lo anterior se 
concluye que el subdirector de Asisten-
cia Médica no fue previsor al no super-
visar la organización de los servicios de 
consulta externa de la policlínica el día 
anterior, por lo que se le solicita al direc-
tor municipal se realice el análisis corres-
pondiente en la Comisión de Cuadros, 
por incumplimiento de funciones”. A la 
compañera Susana Calistre se le dio la 
respuesta y quedó conforme.

GLADYS MORCIEGO CABALLERO, ve-
cina de Cisneros s/n, al final, en Minas, 
es doliente desde el 2008 del derrumbe 
total de su vivienda, sin haber percibido 
ninguna ayuda; como tampoco la recibió 
del segundo derrumbe que en el 2017 
sufrió la facilidad temporal que había im-
provisado. Ante ninguna respuesta a su 
solicitud de subsidio, llegó hasta el Go-
bierno Provincial, donde le dijeron que 
en el municipio la visitarían y solo los 

atendió Vivienda, que poco o casi nada 
tiene que ver con la solución de su pro-
blema. 

ACUSAMOS RECIBO DE la correspon-
dencia de Osquel Canino Mendoza, de-
legado de la circunscripción No. 18 de 
Guáimaro, a quien recomendamos tra-
mitar la preocupación de sus electores 
sobre el superbús Camag üey-Guáimaro 
en los canales que él, como parte del 
Gobierno en el territorio, tiene estable-
cidos, los más propicios para dar res-
puesta y agilizar la solución.

LA OFICINA DEL Historiador de la Ciu-
dad de Camagüey oferta plazas para 
graduados de Arquitectura e Ingeniería 
Civil, con salario de $435.00, estipendio 
diario de 0.60 CUC para alimentación y 
otras atenciones a los trabajadores. Los 
interesados pueden llamar al 32-288702 
o dirigirse a la oficina de Recursos Huma-
nos, sita en la calle Carmen No. 7 entre 
Hermanos Agüero y San Ramón, Plaza 
de El Carmen.

“No hay nada más original que hacer una Revolución. 
La continuidad está en la introducción de elementos re-
volucionarios”, sentenció Mariela Castro Espín en diálo-
go académico en esta ciudad. Y después cada argumen-
to lo confirmó. 

Se miró con orgullo el texto constitucional, al que Ma-
nuel Vázquez Seijido le reconoció entre sus muchos 
méritos el de nombrar la equidad desde el Artículo 1, 
distinguiéndola de la igualdad, así como el de proscribir 
la discriminación: “En esos aspectos —destacó— no se 
produjeron contradicciones en la consulta popular”.

La doctora Mariela Castro compartió argumentos de la 
política yanqui cada vez más recrudecida contra los cu-
banos, y la variedad de modos en que han calumniado 
al sistema, para desacreditarlo. Especificó que el propio 
Cenesex ha sido blanco de ese ataque, y que para ello 
desde Miami lo mismo se ha reclutado a personas del 
ámbito religioso que a activistas de la comunidad de les-
bianas, gays, bisexuales, transexuales e intersexuales.

“Pensar diferente no es peligroso. El hecho de que 
algunos no compartan nuestras propuestas hay que 
respetarlo. Mi consejo es siempre propiciar el diálogo”, 
apuntó, ante la inquietud desde el público de cómo ac-
tuar frente a criterios que difieren de la labor de la institu-
ción que dirige.

Otras dudas y opiniones compartidas en el encuentro 
evidenciaron que el cambio que lidera el Cenesex va por 
buen rumbo, pero queda mucho por hacer para que apa-
rejada a la evolución de lo legislativo, llegue la cultural, 
pues no hemos dejado a un lado el patriarcado, el bina-
rismo absurdo y limitado de los géneros.

Desde el arte también hubo diálogo. La exposición 
conjunta Siete colores en la galería República 289 y la 
obra Farándula, de Jazz Vilá Projects, tuvieron el mérito 
de representar distintas maneras de ser, amar y sentir 
placeres, aunque la propuesta sobre las tablas no esca-
pó de los tabúes. 

Activistas locales y foráneos por los derechos LGBTI 
protagonizaron un festival deportivo el 17, Día Interna-
cional contra la homofobia y la transfobia, y en la noche, 
en el Teatro Principal, cerró el capítulo agramontino de la 
cita, con la gala cubana contra la homofobia y la trans-
fobia.

Tras valorar de positivo el programa desarrollado aquí 
y esta edición en general, que se “reescribió desde 
un montón de actividades para visibilizarnos, dialogar, 
aprender y crecer”, Manuel Vázquez Seijido subrayó a 
Adelante sobre los retos que quedan, al cerrar la Jor-
nada:

“Siento que esta sociedad se seguirá complejizando, 
y quienes queremos construir dentro de ella tendremos 
que ser más inteligentes, más agudos, más perspicaces 
para generar espacios grandes de diálogo, aunque no 
estemos todos de acuerdo. El punto en el que sí debe-
mos confluir es en el compromiso de lograr una socie-
dad cada vez más inclusiva, de la mano de un proceso 
que nació hace 60 años y que es perfectible, pero busca, 
ante todo, hacer más justicia”. 

•Zoila Pérez Navarro

La conductora principal de agua que abastece a la 
ciudad de Camagüey mediante el bombeo desde la pre-
sa Amistad Cubano-Búlgara, atraviesa un crítico deterio-
ro que incidió negativamente en el servicio a las más de 
300 000 personas que habitan la urbe.

Durante la pasada semana se realizaron trabajos para 
paliar las dificultades en el sistema hidráulico; sin em-
bargo, horas después aparecieron varios salideros, si-
tuación que se mantiene con menos intensidad.

La alternativa, decidida por la dirección provincial de 
Acueducto y Alcantarillado es bombear agua de las 
presas Pontezuela y Tínima, de menos caudal, y de la 
Máximo, que aunque no satisfacen las necesidades, 
protegen puntos vulnerables como hospitales. También, 
pese a la pérdida en la conductora  Cubano-Búlgara, 
bombean desde allí para aliviar la situación.

Las zonas más afectadas son los distritos Julio Anto-
nio Mella y áreas del Cándido González y Joaquín de 
Agüero.

Autoridades del Instituto Nacional de Recursos Hi-
dráulicos visitan desde ayer  la provincia para valorar la 
posibilidad de reiniciar con inmediatez las inversiones 
de la nueva conductora de polietileno de alta densidad 
para ponerla en funcionamiento como mínimo en dos 
meses.

Los interesados del servicio de agua en pipas pueden 
solicitarlo en el puesto de mando de Acueducto Munici-
pal a través del teléfono 32-240409.

•Enrique Atiénzar Rivero

La Semana Nacional de Protección Contra Incendios 
transcurrió en Camagüey con un apretado programa 
de actividades encaminado a elevar el nivel de seguri-
dad en centros de trabajo y la comunidad ante dichos 
siniestros. 

Ejercicios prácticos como el realizado en el hospital 
Manuel Ascunce Domenech o en la Empresa Pesquera 
de Santa Cruz del Sur, pusieron a prueba la capacidad 
de respuesta de las fuerzas del Cuerpo de Bomberos, la 
Cruz Roja y las Brigadas Contra Incendios. Precisamente 
estas últimas desarrollaron su competencia anual con la 
victoria del equipo de la Empresa Militar Industrial Ignacio 
Agramonte Loynaz.

Como indicó el Teniente Coronel Tomás Pedrosa, jefe 
del Cuerpo de Bomberos en Camagüey, “lo más impor-
tante es que la población sepa cómo evitar los siniestros. 

En este proceso hemos evaluado en cada institución la 
integralidad de los planes de contingencia y la prepa-
ración de los responsables de Seguridad y Protección, 
pues durante 2018 en la provincia hubo un incremento 
en el índice de incendios, propiciados principalmente por 
las condiciones de sequía. Pero el trabajo mancomunado 
ha permitido que en el primer semestre de este año haya 
disminuido estos fenómenos”.

La Semana Nacional de Protección Contra Incen-
dios termina mañana domingo con la realización de 
un ejercicio práctico de rescate y salvamento en los 
edificios altos aledaños a la Plaza de la Revolución, de 
esta ciudad. 

•Félix Anazco Ramos

•Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Más allá del fuego

Sobre suministro
de agua 

XII Jornada Cubana contra la Homofobia y la Transfobia

Revolución es inclusión
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Por Gilberto Rodríguez Rivero

Ni los reiterados achaques de las viejas máquinas, ni 
las “mareas bajas” en las materias primas, les hace 
torcer el camino hacia un puerto al que nunca re-

nuncian: cumplir.
La empacadora Raúl Cepero Bonilla, perteneciente al 

Grupo Empresarial de la Industria Alimentaria, tiene un 
sólido bregar en el escabroso camino a las soluciones, 
y ha aprendido cómo manejarlas con éxito frente a las 
vallas de las limitantes económicas.

Pero allí las gestiones prosperan a fuerza de empuje 
colectivo, como cuando la caldera puso en tensión las 
fuerzas internas y el resultado permitió su automatiza-
ción. Como esa, muchas acciones responden a situacio-
nes que pudieran entorpecer el flujo productivo, y ello lo 
avalan importantes reconocimientos nacionales por su 
contribución a los renglones de la canasta familiar, la me-
rienda escolar y el mercado interno en divisa.

UNA BRIGADA DE PUNTERÍA
Ariel Infante, jefe de turno en la brigada matadero, en-

clavada en el asentamiento de Santayana, conoce de me-
moria cuanto se mueve y se hace en este centro.

Los incumplimientos en los arribos de ganado en los 
primeros meses del año conspiran contra mejores saldos, 

a pesar de una capacidad de matanza diaria de 50 cabe-
zas; no obstante, se las ingenian para ser eficientes.

“Hemos elevado el aprovechamiento de renglones 
como el hueso rojo y blanco, ternilla y subproductos co-
mestibles (la sangre, por ejemplo)”.

Con el uso de leña para la cocción, incorporan partes 
que antes se desechaban, como la panza, incorporando 
así valor agregado a lo que entregan a la industria. En 
un pequeño palmo de tierra garantizan el abastecimien-
to de aliños y otros surtidos para el mejoramiento de la 
alimentación, “idea que extenderemos a varios tipos de 
viandas”.

EL SINDICATO... HACE LO SUYO
El secretario general del Buró Sindical, el instrumentista 

Jorge Daniel Cabalé Acosta, reconoce la afiliación exis-
tente, que sobrepasa los 500 trabajadores, entre los que 
se incluyen los jubilados, “a quienes prestamos la aten-
ción que merecen”; el hacer de la ANIR un sólido bas-

tión en la actividad de todas las líneas implicadas en la 
producción, y muchos otros méritos: “hay estabilidad en 
el colectivo, por eso tenemos un promedio de edad alto, 
nuestra gente es muy trabajadora, algo demostrado en 
incontables ocasiones. Nos hemos sumado a la cons-
trucción de viviendas en Jaronú, Esmeralda, la campaña 
antivectorial y en el mejoramiento del Hospital Pediátrico. 
Nuestra gente responde”.

EL EMPAQUE DE SOLUCIONES
Una industria de tantos años y tecnología agredida por 

décadas de explotación siempre mantiene la tensión entre 
sus directivos. Milene de la Caridad Rodríguez Suárez, la 
administradora, no resulta la excepción, y a pesar de su 
experiencia en esas funciones, siempre está atenta al más 
mínimo detalle.

“Se introdujeron mejoras a la mortadella destinada a la 
población, que benefició también a Santa Cruz del Sur, 
Najasa y Minas. Dimos igualmente un salto en la recupe-
ración de subproductos, como es el caso del seso rebo-
zado, que expendemos en envase de 80 gramos; potes 
de pata y panza, la criadilla rebozada, y sumamos el po-
tajín de un kilogramo, que contiene tocineta, morcilla y 
chorizo, todo sellado al vacío. A ello se suman el embuti-
do rojo, mosaico, morcilla y mortadella roja, con destino 
al consumo social”.

Avances tiene la nave de sacrificio para cerdos, que per-
mitirá asimilar hasta 400 cabezas diarias. Obtienen mayor 
rendimiento que el planificado, cubren las entregas de la 
canasta familiar, pero están insatisfechos, pues logran el 
72 % en el caso del encargo estatal, complejizado por in-
suficiente materia prima.

Varias inversiones fueron asumidas el pasado año; les 
quedan pendientes otras que les permitirán seguir em-
pacando soluciones… que llevan como destino nuestro 
menú.

Una empacadora de soluciones

Por Yanisleidy Prado Rojas. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

“A veces nos ven como el que 
cobra, el que le quita las co-
sas, pero nuestro trabajo se 

trata de la seguridad nacional; 
además, somos la entidad que 
hace cumplir las regulaciones de 
todos los organismos”, comenta 
Yarima García Clemente, jefa del 
departamento de Carga Interna-
cional perteneciente a la Aduana.

Ellos saben de las necesida-
des que se viven, las sufren en 
carne propia, pero su misión es 
hacer cumplir la Ley. De seguro, 
nadie se molesta cuando se trata 
de impedir que entren al país 
drogas, explosivos, o cualquier 
otro objeto que atente contra la 
tranquilidad de un pueblo, de mi-
llones de familias.

En los cinco años de funciona-
miento en la capital provincial de 
la oficina de Aerovaradero, se 
extreman los cuidados, porque 
se reciben bultos de países de 
riesgo como Panamá, Ecuador, 
Canadá. Como medidas de se-
guridad y para la detección se 
usa en primer lugar la técnica 
canina, luego el control radio-
lógico y en caso de dudas se 
abren en presencia del consig-
natario.

El trabajo en equipo también 
incluye a la analista de enfrenta-
miento, a quien se le entrega la 

documentación digital y estudia 
los datos de destinatarios y remi-
tentes. Yaneisy Aguilar Martínez, 
con su pericia, no solo chequea a 
las personas de interés aduanal, 
sino que identifica a los presta 
nombres que reciben mercancías 
de carácter comercial.

DETRÁS DE LA ENVOLTURA
El control radiológico resulta, 

en tre las técnicas no intrusivas, 
la de mayor efectividad. Con 23 
años, Dayelín Blas Fernández, 
oficial de Aduana e instructora 
de Rayos X en Carga Interna-
cional, asume esa responsabi-
lidad con resultados satisfac-
torios; así lo reconocen sus 
compañeros.

Tiene en el cargo dos años de 
experiencia de los alrededor de 
cinco que lleva en la Aduana, 
a la que llegó casi por casuali-
dad: “Cuando terminé el 12mo. 
grado no me llegó la carrera que 
quería (Alimentos), y mi papá se 
enteró de esta opción. Estudié 
un curso en La Habana en la 
Escuela Nacional de Formación 
Aduanera”.

—¿Cómo llegas a los Rayos X?
—Me gustaba operar el equipo. 

Estuve un año en Salida Interna-
cional y allí empecé a hacerlo, 
porque el que tenía los conoci-

mientos nos los transmitía. Co-
mencé a operar el de aquí en 
cuanto lo pusieron. 

“Al radiólogo lo definen las de-
tecciones que haga, que lo que 
marque sea positivo. En estos 
momentos asesoro a tres mucha-
chos. La preparación es cons-
tante; se organizan conversato-
rios sobre líneas del trabajo una 
vez al mes, en ocasiones más 
cuando se acerca la categori-
zación, y analizamos en la com-
putadora imágenes de casos re-
cientes. Además, en el chequeo 
de la carga ellos participan con-
migo; al alcanzar la categoría B lo 
hacen solos.

—¿Cuáles son tus proyec-
ciones?

—Continuar superándome en 
esta rama, para seguir detectan-
do en líneas priorizadas como 
son drogas, explosivos y material 
subversivo.

—¿Has tenido problemas con 
las personas?

—Muchos. La gente piensa 
mal, que los artículos que se de-
comisan nos  los quedamos, y 
nos acusan, nos amenazan, nos 
irrespetan. Es doloroso. Todos 
los países tienen regulaciones y 
se prohíbe entrar ciertas cosas 
por protección. Hay quienes no 
están conscientes de que somos 

una autoridad, a la que se le debe 
respeto.

“Para evitarlo, los que viven 
aquí pueden buscar información 
en la agencia de la Aduana que 
radica en el reparto Garrido, de 
8:30 a.m. a 4:00 p.m.; y tanto 
ellos como los extranjeros, en 
la página web de la Aduana Ge-
neral de la República. A veces 
los dueños de las agencias que 
envían paquetes los informan mal 
para cobrarles más, y después se 
molestan con nosotros; la justifi-
cación es que no saben y las vías 
están, lo demás depende de ellos”.

RADIÓLOGOS EN 
COMPETENCIA

Por sus resultados en las detec-
ciones y el enfrentamiento, Ca-
magüey fue sede esta semana de 
la competencia regional de Ra-
diología, en la cual participaron 

representantes de Santiago de 
Cuba —resultó la provincia más 
integral—, Holguín y la ciudad 
anfitriona.

“Los radiólogos para el control 
de bultos de la Aduana General 
de la República, categorizad os en 
C, B y A (en orden ascendente), 
realizan cada año esta especie 
de Olimpíada donde se someten 
a pruebas teóricas y prácticas, 
con el propósito de elevar el nivel 
de experticia”, comentó a Adelan-
te Ernesto Azcuy Carrillo, oficial 
superior en función de la espe-
cialidad de Radiología.

Aunque con más de 50 años 
de experiencia, Radiología surge 
como departamento el 8 de 
agosto del 2011, durante el per-
feccionamiento de la Aduana. Hoy 
cuenta con tecnología de última 
generación homologada por los 
organismos internacionales.

Invulnerables en la frontera

LA RAÚL CEPERO BONILLA
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Por Yang Fernández Madruga. Foto: Orlando Durán Hernández

Al magisterio, Matilde Varela Aristi-
gueta le ha dedicado su vida entera. 
Y su vida entera gira alrededor del 

magisterio. Gira en torno a la educación 
delineada por la familia. Gira porque en el 
camino levantó las piedras más pesadas 
solo para buscar la voz del más agudo de 
los maestros: Martí.

Todo en Matilde parece serio. Hay se-
riedad en su mirada analítica detrás de 
sus espejuelos, en el cabello blanco cor-
tado con mesura, en la nariz angulosa, 
en las manos que se mueven al ritmo de 
las palabras, en las frases que matiza con 
ardor. Pero cuando la memoria la empuja 
a los días que a cuentagotas esperaba las 
Obras Completas de nuestro Héroe Na-
cional, a las lecturas que le recomendó 
la madre y al aula donde empezaron sus 
inquietudes investigativas, se vuelve una 
brisa modesta de historias y voluntades.

“Desde niña aprendí las leyendas ca-
magüeyanas, a querer a El Mayor, Ignacio 
Agramonte Loynaz, a su entrañable amor 
por Amalia Simoni y leí los primeros versos 
del Apóstol”. Sin embargo, deseaba algo 
más que narrar, como un autómata, las 
aventuras de Nené Traviesa. Algo más 
que recitar, como un loro, los Zapaticos 
de rosa. La singularidad del más universal 
de los cubanos la atrapó. Le cautivó “su 
capacidad para el sacrificio, el hecho de 
ser un renovador literario, las virtudes que 
le permitieron trascender a su tiempo… el 
haber bocetado una república más allá de 
la independencia”.

No hay casualidad en que Matilde es-
cogiera el oficio de profesora. Sentía en 
las venas la inspiración del escritor de 

los Versos Sencillos. Sentía el deber de 
inspirar a otros, de invitarlos a respirar y 
fundirse en los bosques martianos tan 
frecuentados por ella. “Imparto Estudios 
Lingüísticos en la sede José Martí, de la 
Universidad de Camagüey Ignacio Agra-
monte Loynaz, y siempre trato de convertir 
mi aula en un taller, en esparcir la magia 
de la enseñanza con emoción y espiritua-
lidad.

“Creo que al hablar de la obra del Maes-
tro hay que hacerlo con entrega, como re-
firió el intelectual Juan Marinello. Se debe 
realizar con pasión y sabiduría. No basta 
con que nosotros indiquemos la bibliogra-
fía pasiva o citemos algunos de sus textos. 
Es preciso que lo leamos y ayudemos a 
los jóvenes a comprenderlo mejor como 
patriota y hombre”.

La Casa de la Memoria, hogar de la So-
ciedad Cultural José Martí (SCJM), filial 
Camagüey, es su morada especial. En 
el salón principal ha instruido a adultos 
mayores de la cátedra de la Universidad 
camagüeyana, a integrantes de la Aso-
ciación de Pedagogos de Cuba y se ha 
sumado a otras actividades, vinculadas al 
Apóstol, convocadas por la institución.

“Tengo fe en el poder de la educación, 
la considero indispensable y una vía esen-
cial para el perfeccionamiento humano, 
el desarrollo del civismo y los valores pa-
trios”. La experiencia le ha demostrado 
que ahondar en los designios martianos 
resulta el trillo más corto para convertirnos 
en mejores cubanos.

Según la profesora, en el quehacer del 
Héroe Nacional existe una luz particular, 
atemporal, que funge como una suerte de 

oráculo: “En los momentos más impor-
tantes de nuestra historia hemos vuelto 
los ojos a Martí, lo hicieron los jóvenes 
del ‘30 y de la Generación del Centenario, 
nos pidió Cintio Vitier que lo hiciéramos en 
los ‘90 y por ello surgieron los Cuadernos 
Martianos. Dialoga con los cubanos con la 
certidumbre de que en él se encuentran 
claves para los actuales desafíos”.

Para Matilde es común andar con un 
libro dentro de su bolso o debajo del 
brazo, pero durante un largo período re-
nunció a ese hábito. “Tuve un desprendi-
miento total de la retina del ojo derecho y 
me operaron en par de ocasiones”, la voz 
se le escuchó casi como un susurro. “No 
podía leer absolutamente nada. Me veía 
inútil. Me dolía aquella situación. Todavía 
me duele”, y disipa las tristezas, contiene 
cualquier fuga de lágrimas cuando recuer-
da a las amistades que estuvieron para 
animarla.

Después del reposo, vuelve con bríos. 
Renovada. Efectúa una pesquisa sobre la 
recepción del pensamiento del Maestro 
en la prensa de su provincia en la década 
del ‘50. “En uno de los números de El Ca-
magüeyano se refleja cómo en enero de 
1959, en las fechas próximas al 28, hubo 
una semana martiana en Camagüey, en la 
que diferentes instituciones tenían la res-
ponsabilidad de realizar una velada en su 
honor”.

Por su pericia investigativa y la promo-
ción de la obra de José Martí, el Movi-
miento Juvenil Martiano le confirió, recien-
temente, el Premio Abdala. “Agradezco a 
todas las personas que de una manera u 
otra han tenido que ver con mi formación, 

como a la profesora Rosalina Martínez, a 
Luis Álvarez Álvarez, al claustro docente y 
directivos que me formaron en el Instituto 
Superior Pedagógico camagüeyano, y a 
mi sobrino Marlon José, mi aliento diario”.

Matilde me confiesa que no le disgusta 
que la asocien, de manera continua, con 
el Apóstol, pero “el asumirlo implica una 
conducta adecuada y el concebir siempre 
la idea del bien, como él la soñó. Conlle-
va una inmensa responsabilidad seguir la 
ruta de ese patriota, de tanta vigencia, que 
sus trabajos parecen escritos para la Mesa 
Redonda de ayer por la noche”. Y sin más, 
la profesora me sorprende con una frase 
que desnuda su amor: “Martí es mi hori-
zonte, es el horizonte que siempre quere-
mos alcanzar”.

Matilde Varela: Martí es mi horizonte 

Letras martianas
“Por eso vivimos aquí, orgullosos de nuestra América, 

para servirla y honrarla. No vivimos, no, como siervos 
futuros ni como aldeanos deslumbrados, sino con 
la determinación y la capacidad de contribuir a que 
se la estime por sus méritos, y se la respete por 
sus sacrificios; porque las mismas guerras que 
de pura ignorancia le echan en cara los que no la 
conocen, son el timbre de honor de nuestros pueblos, 
que no han vacilado en acelerar con el abono de su 
sangre el camino del progreso, y pueden ostentar en 
la frente sus guerras como una corona”.

Madre América, discurso pronunciado en la velada artístico-literaria 
de la Sociedad Literaria Hispanoamericana, el 19 de diciembre 
de 1889, a la que asistieron los delegados a la Conferencia 

Internacional Americana.

“Nada hay tan imprudente 
como perturbar con propios 
rencores, —ya que hay 
infortunados que los tengan,— 
la paz en pueblo ajeno: nada hay 
más justo, en cambio, que dejar 
en punto de verdad las cosas de 
la historia, ya que en tanto que 
consigamos los hijos de Cuba 
nuestras libertades, la limpidez 
de nuestra historia y la bondad de 
los hombres son la única patria 
que tenemos”.

A la colonia española. Revista Universal. 
México, 8 de septiembre de 1876.

“Diránme que en nada me ajusto a la costumbre de campear por mis respetos 
—que nada más significa esta comezón de publicar hojas anónimas con redactores 

conocidos— diránme que soy un mal caballero; amenazaránme con 
romperme los brazos, ya que no tengo piernas, mas, a fe de osado y 
mordaz escribidor, prometo y prometo con calma que a su tiempo se 
verá que este Diablo, no es un diablo, y que este Cojo no es cojo.

Esta dichosa libertad de imprenta, que por lo esperada y negada y 
ahora concedida, llueve sobre mojado, permite que hable usted por los 

codos de cuanto se le antoje, menos de lo que pica; pero también permite 
que vaya usted al Juzgado o a la Fiscalía, y de la Fiscalía o el Juzgado lo 
zambullan a usted en el Morro por lo que dijo o quiso decir”.

El Diablo Cojuelo, 1869.

“El desdén del vecino formidable que no la conoce es el 
peligro mayor de nuestra América; y urge, porque el día de 
la visita está próximo, que el vecino la conozca, la conozca 
pronto, para que no la desdeñe. Por ignorancia llegaría, tal 
vez, a poner en ella la codicia. Por el respeto, luego que la 
conociese, sacaría de ella las manos. Se ha de tener fe en lo 
mejor del hombre, y desconfiar de lo peor de él. Hay que dar 
ocasión a lo mejor para que se revele, y prevalezca sobre lo 
peor. Si no, lo peor prevalece. Los pueblos han de tener una 
picota para quien les azuza a odios inútiles; y otra para 
quien no les dice a tiempo la verdad”.

Nuestra América, La Revista Ilustrada de Nueva York, 1ro. de enero 
de 1891.
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En la Nubia nacidos, por la Nubia
Morir sabremos: hijos de la patria,
Por ella moriremos, y el suspiro
Que de mis labios postrimero salga
Para Nubia será, que para Nubia
Nuestra fuerza y valor fueron creadas.
Decid al pueblo que con él al campo
Cuando se ordene emprenderé la marcha;
Y decid al tirano que se apreste,—
Que prepare su gente,—y que a sus lanzas
Brillo dé y esplendor. Más fuertes brillan
Robustas y valientes nuestras almas!

Abdala, La Patria Libre 23 de enero de 1869
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La compañía de danza Malpaso, por primera 
vez en Camagüey, estará hoy y mañana en el 
Teatro Principal en los horarios habituales. 

Culmina este sábado el Festival Nacional de 
Rock Sonidos de la Ciudad. La clausura es con 
las bandas Limalla (Sancti Spíritus), Sex Bay 
Manipulation (Camagüey) y Metástasis (San-
tiago de Cuba), desde las 9:30 p.m. en el anfite-
atro del Casino Campestre.

La VII Jornada por la cultura japonesa 
Hanami ha contado con los saberes de Nancy 
Oropesa y el escritor José Miguel Sánchez 
Gómez (Yoss). Este sábado invita al cosplay 
en el Bosque Tecnológico, de 3:00 p.m. a 
10:00 p.m.

A cargo de Yanetsy León González

Demoró siete horas, pero la 
asamblea provincial en Ca-
magüey previa al IX Con-

greso de la Unión de Escritores y 
Artistas de Cuba (Uneac) no dejó 
escapar asuntos vitales de su la-
bor como vanguardia intelectual.

“Una organización de crea-
dores no es un sindicato ni una 
institución. Está para pensar 
la cultura”, insistió el sábado 
pasado en el Teatro Avellaneda 
Luis Morlote, vicepresidente pri-
mero, quien destacó la posibili-
dad del cónclave para trazar el 
camino sin perder las esencias 
con las que nació la Uneac el 22 
de agosto de 1961.

Regina Balaguer, directora del 
Ballet de Camagüey, fue la pri-
mera en hablar del rechazo a la 
Ley Helms-Burton que promue-
ve Estados Unidos contra Cuba; 
de apoyo al pueblo de Venezuela 
y de ser profundos y precisos en 
el debate: “Son tiempos de rea-
firmación revolucionaria”.

La programación y la pro-
moción cultural, la relación de 
las instituciones y los artistas, 

la preservación de la historia 
y el patrimonio espiritual de la 
nación, la enseñanza artística, la 
formación de los públicos y los 
pagos a los derechos de autor 
fueron temas abordados.

“El dinero sirve, sí, para la 
zanahoria del estómago, pero 
esa otra parte del alma, no hay 
dinero posible que lo pueda 
pagar”, enfatizó el teatrista 
Freddys Núñez, luego de ratifi-
car la vigencia de Palabras a los 
intelectuales, discurso de Fidel 
Castro que requiere la interpre-
tación contemporánea.

El crítico de cine Juan Antonio 
García Borrero, quien ha con-
centrado sus esfuerzos en el uso 
de las tecnologías digitales, dijo 
con honestidad: “Los miembros 
de la Uneac no hemos estado a 
la altura del desafío creativo”.

A participar activamente desde 
la organización exhortó Jorge 
Luis Tapia Fonseca, máxima au-
toridad política en Camagüey: 
“La cultura no es de un solo 
creador. Es de lo que está intrín-
seco en todo el pueblo”.

Víctor Gaute, miembro del Se-
cretariado del Comité Central del 
Partido, convocó a cuidar el lide-
razgo de la historia de la Revolu-
ción: “La vanguardia constituye 
un altísimo compromiso. No es 
solo llegar a ella, sino mantenerse 
en el día a día. Es la más inconfor-
me para perfeccionar la obra que 
nos hemos propuesto construir”.

Del proceso eleccionario 
asociado se ratificó la presi-
dencia del Comité Provincial 
de la Uneac con Sergio Mora-
les como presidente; Armando 
Pérez, vicepresidente primero; y 
los vicepresidentes Regina Bala-
guer y Reinaldo Echemendía. En 
la asamblea eligieron a los dele-
gados a la cita prevista en junio 
en La Habana, y a los candidatos 
al Consejo Nacional.

El Centro Provincial del Libro 
y la Literatura reconoció a Jorge 
Santos y a la organización; y se 
acordó viabilizar el proyecto de 
realizar aquí una escultura al 
camagüeyano Nicolás Guillén, 
Poeta Nacional de Cuba, presi-
dente fundador de la Uneac.

El programa Senderos de Pueblo 
Viejo, que dirige Luis Vega Ro-
dríguez, mereció el Gran Premio 

del Primer Taller de Creación Televisi-
va Nuevitas 2019, desarrollado por el 
telecentro Nuevavisión.

Conducido por Geordanys San-
tana, ese espacio quincenal sumó 
varios lauros con la emisión dedicada 
a leyendas nueviteras, los cuales con-
firman la permanencia con calidad en 
nueve años de puesta en pantalla, en 
la cuna de la Villa de Santa María del 
Puerto del Príncipe.

Senderos de Pueblo Viejo mereció 
además el galardón de programa ins-

tructivo educativo, y el de las espe-
cialidades de guion para Laura María 
Hevia; de fotografía para Nasquisev 
Rodríguez; y de edición para Luis 
Vega Rodríguez.

Vuelve a sobresalir por la hechura 
audiovisual que aplaude su teleau-
diencia local. Pudiera gestionarse 
la transmisión por canales de alcan-
ce provincial y nacional, porque el 
equipo sabe contar historias autén-
ticas, a partir de personajes del ima-
ginario colectivo, un sedimento de la 
identidad cultural.

El jurado también reconoció otras 
propuestas de los 29 materiales en 

concurso, presentados en las ca-
tegorías de géneros informativos, 
programación general y especialida-
des. En esto último, ganó el premio 
de locución Boranis García Miranda, 
joya con talento natural de la que con 
razón se precia Nuevavisión.

El Primer Taller de Creación Televisi-
va Nuevitas 2019 incluyó intercambios 
relacionados con la comunicación 
digital, y culminó en una comunidad 
con una gala grabada para compar-
tir cuando se puede porque el canal 
—fundado el 28 de enero del 2005— 
transmite una hora y media cada vier-
nes y sábados.

El ecuatoriano Christopher Mina Díaz ensaya en esta ciudad para los 
conciertos de hoy y del 25 de mayo en el Teatro Avellaneda, en la 

segunda ocasión que dirigirá la Orquesta Sinfónica de Camagüey. Esta 
noche interpretarán la Obertura de Egmont, de Ludwig van Beetho-
ven; la Sinfonía No.4, de Johannes Brahms y “una obra sorpresa”.

“Yo le puedo garantizar a la gente que después de un concierto de 
música clásica su vida nunca volverá a ser igual. Es cuestión de sentar-
se, cerrar los ojos, escuchar y dejar que los sentimientos afloren”, dijo 
a Adelante.

Yoandra Santana cele-
bra este año “los quince” 
de la publicación de su 
libro El diario de Morga-
na (Editorial Ácana, 2004) 
con más argumentos de 
los que, porque la propia 
institución ya presenta su 
reciente novela: El mundo 
de Alejandrita, en la co-
lección infantil Musa tra-
viesa. Vuelve al diario. Si 
bien eso visible desde el 
título en la obra “quincea-
ñera”, en El mundo… lo 
descubriremos mientras 
avanzamos en la lectura 
del largo monólogo frag-
mentado en reflexiones o 
confesiones de la prota-
gonista adolescente (¿la 
autora?) con Alejandrita 

(hasta el final no sabre-
mos quién es). A ella 
cuenta desde su rebeldía, 
los más caros conflictos 
en los entornos hogareño 
y escolar (la niña cursa el 
séptimo grado). De este 
último intercala como en 
breves viñetas las descrip-
ciones de sus compañe-
ros de aula, los compara 
con una gran fauna según 
el comportamiento, la per-
sonalidad y las relaciones 
interpersonales. Pero es 
un libro para la familia, en 
tanto reflejo de esta, y el 
mensaje a ese eje de la 
sociedad queda implíci-
to. Y como la autora, na-
rradora y dramaturga es 
además poetisa, el liris-
mo emerge a lo largo del 
confesionario. Un diario 
a esas edades se supone 

íntimo; sin embargo, 
Yoandra quiere hacernos 
cómplices, compartir con 
nosotros la experiencia 
de esta niña y su llamado 
al amor con el significado 
más extenso. Como toda 
obra literaria de ficción 
su escritura se convierte 
en la manifestación de 
una inquietud espiritual y 
existencial que puede ser 
común y que el lector ha 
de culminar. El mundo de 
Alejandrita lo puede ad-
quirir el 1ro. de junio, a las 
10:00 a.m., en el Sábado 
del Libro, que será de 
manera excepcional en la 
Biblioteca Provincial Julio 
Antonio Mella. El texto 
emociona, nos traslada 
a una época palpable en 
la memoria, nos hace re-
flexionar y recordar que la 

adolescencia no tiene los 
pies tan fríos.

•Alejandro González 
Bermúdez (Escritor y editor)

Ecuatoriano dirige 
la Sinfónica
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Desafío: 

Gran Premio para leyendas de Nuevitas 

Imagen de la emisión premiada de Senderos de Pueblo Viejo.

pensar la cultura
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DeportesCAMAGÜEY, SÁBADO 18 DE MAYO DEL 2019

A cargo de Félix Anazco Ramos

PUÑOS EN EUROPA
Esta semana, el minimosca 

camagüeyano Damián Arce 
rescató el honor de la escuadra 
cubana con su título en la Copa 
Gobernador de San Petersbur-

go, en Rusia. De los seis púgiles que pre-
sentaron los Domadores en ese torneo, solo 
Arce subió a lo más alto del podio, mientras 
el pinareño Lázaro Álvarez y el agramontino 
Kevin Brown quedaban en plata y bronce, 
respectivamente. A partir del próximo 22 de 
mayo, otra escuadra nacional participará 
en el tradicional Torneo de Boxeo Ustí Nad 
Labem, en la República Checa. Entre los 
ocho boxeadores criollos que participarán 
están los camagüeyanos Julio César La Cruz 
(81 kg.) y Dainier Peró (+91 kg.).

“MORENITAS” ENCANTAN LIMA
Con protagonismo camagüeyano, el 

equipo Cuba consiguió el pase a la final de 
la V Copa Panamericana Sub-20 de Voleibol 
femenino que se organiza en Lima, Perú. La 
atacadora auxiliar Ivy May Vila y la pasado-
ra Yaimaris García Victoria, ambas de Ca-
magüey, han liderado el equipo junto a la 
opuesta habanera Ailama Cesé. Vila implan-
tó un nuevo récord de ases para la compe-
tencia con 12, y lideró el ataque de las cuba-
nas en dos ocasiones, y Yaimaris en otra. Al 
acceder el viernes a la final, las “morenitas” 
del Caribe consiguieron un boleto para el 
Mundial de la categoría.

ECHEVARRÍA REGRESA EN 
ESTOCOLMO

Ya recuperado de la lesión que tuvo en 
marzo pasado en su tobillo izquierdo, el sal-
tador camagüeyano Juan Miguel Echevarría 
regresará a planos estelares el próximo 30 
de mayo en la parada de la Liga del Diaman-
te con sede en Estocolmo, Suecia. Según el 
equipo técnico del campeón mundial bajo 
techo del 2018, el “extraterrestre” de la Guer-
nica superó el esguince de primer grado que 
sufrió hace dos meses en la Copa Cuba, 
cuando saltó 8.92 metros con viento a favor 
de 3.3 metros por segundo.

Hace una semana comentábamos sobre la discreta 
actuación del Gran Maestro Carlos Daniel Albornoz 
(2566 puntos ELO) durante la primera vuelta del 

grupo Élite del 54 Memorial Capablanca, en la que solo 
logró un punto de cinco posibles. Después de esos resul-
tados el panorama cambió para el muchacho del reparto 
La Rubia y pudo cosechar dos puntos y medio más, que 
le sirvieron para salir del sótano de la tabla de posiciones 
y terminar en el cuarto puesto.

Una victoria ante el GM estadounidense Samuel Sevian 
(2666), tablas ante los GM Adhiban Baskaran (2701), 
David Antón (2679) y Yuri González (2567) y la derrota 
frente al GM ucraniano Vassily (Chuky) Ivanchuk (2677), 
fue su registro en la segunda mitad del torneo. Finalmen-
te la principal agrupación del Capablanca coronó por 
novena ocasión a “Chuky” (siete unidades), gran bene-
ficiado de las excelentes demostraciones de Albornoz 
ante sus escoltas en el podio Sevian y Antón (6,2). La 
histórica cuarta plaza para el agramontino llegó por 
la vía del desempate, pues el indio Baskaran también 
acumuló 3,2, mientras el cubano Yuri González 
terminó último con tres puntos.

Tras lo sucedido en el Salón de los Embaja-
dores del Hotel Habana Libre, el actual cam-
peón nacional conversó con Adelante sobre 
su primera experiencia entre los “monstruos” del “Ca-
pablanca”.

“A pesar de no haber salido como esperaba en mis 
dos últimos torneos, tenía muchas expectativas para este 
‘Capablanca’, pues era mi primera actuación en el grupo 
Élite, y sabía que todas las personas estarían pendien-
tes de mi resultado. Me preparé con mucha tranquilidad, 

sabía que mis rivales eran muy buenos, pero no inven-
cibles. Estudié con anterioridad a cada uno de ellos, 
revisé sus últimas partidas y detecté algunas de sus de-
bilidades”.

—Por qué entonces una arrancada con tres derrotas 
seguidas?

—No sé qué me pasó al comienzo, quizá la tensión de 
los primeros días me afectó. Aún no he analizado las par-

tidas detenidamente, pero considero que la parte psico-
lógica me perjudicó. No obstante, una vez que rompí el 
hielo con las tablas ante Yuri todo cambió. Después de 
sumar, mi juego se estabilizó y la calidad de mis partidas 
mejoró cantidad.

—¿Cómo pudiste salir de ese bache en tan poco 
tiempo?

—Mi entrenador me apoyó en el aspecto psicológico y 
me dio varios consejos que me sirvieron muchísimo. Tam-
bién me levantaron las muestras de afecto de personas 
que me mandaron mensajes, eso sin duda me motivó.

—Probablemente este haya sido el mayor reto de tu 
corta carrera, ¿cómo lo evalúas?

—En cada ronda se jugó a un alto nivel, pero sin dudas 
Ivanchuk estuvo por encima. Ningún rival era accesible, 
porque jugaron para ganarme. Ellos se sabían con más 
experiencia, por eso me cuidé de todos por igual. Eso 
sí, yo también salí a ganarles. Frente a Ivanchuk no tuve 
un buen resultado, tal vez porque tenía la gran ilusión 
de “arañarle” algún punto o hacer tablas. Eso influyó en 

ambos resultados, quería aprovechar la oportunidad 
para vencer, pero él fue muy cuidadoso y no lo 
permitió. La victoria ante Sevian es mi mejor re-
cuerdo. No obstante, lo que viví en el torneo, lo 

bueno y lo malo, fue una experiencia positiva para 
mi formación.

—El ‘Capablanca’ es pasado para Carlos Daniel, 
pues ya piensa en sus próximos retos competitivos.

—El próximo compromiso será un Centroamericano en 
El Salvador que otorga dos plazas a la Copa del Mundo, 
ahí espero obtener una. Será difícil, pero no imposible; 
como siempre, trataré de jugar mi mejor ajedrez.

ALBORNOZ EN LA ÉLITE DEL C APABLANCA

“Cuando rompí el hielo todo cambió”
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La IV Liga Agramontina de Béisbol comenzó esta sema-
na con tres elencos que agrupan a la mayoría de los 
peloteros que buscarán un puesto en la preselección 

de los Toros de la Llanura para la próxima Serie Nacional 
de Béisbol (SNB). Después de la Serie Provincial, los miem-
bros del grupo técnico de desarrollo de la pelota cama-
güeyana seleccionaron 50 atletas que ahora juegan en los 
equipos Rojo y Azul. Interviene en la Liga el elenco juvenil 
del territorio.

Entre estos jugadores y los que actualmente participan en 
la Serie Nacional para menores de 23 años saldrá el grupo 
de 40 que se oficializará el próximo 28 de mayo. Alexander 
Ayala, Josimar Cousín, Dariel Góngora y Yariel Rodríguez, 
en la plantilla de la preselección del Cuba, parecen seguros 
en la lista, junto a Leslie Anderson. Sobre este último ase-
guró Miguel Borroto vía Facebook que “no solo estará entre 
los 25, debe ser nuestro cuarto bate”.

Con la llegada de Borroto al puesto de mando, algu-
nos veteranos han visto la posibilidad de regresar al 
ruedo para aportar al objetivo final del conjunto: que es 
clasificar a la segunda fase de la SNB y buscar una me-
dalla. Así conocimos del regreso a los terrenos del cam-
peón olímpico Vicyohandri Odelín y el toletero Marino 
Luis, junto a otros como los hermanos Ruso, David Brito 
y Yoan Fabré. 

Aunque la mayoría coincide en que la base de los Toros 
saldrá de la Sub-23, con nombres como los de Yandy Yanes, 
Eglis Eugellés, Leonel Moas Jr., Loidel Chapellí Jr., Danny 
Luaces, Sergio Guerra, Erisleri Basulto, Adrián Pérez, Se-
bastián Contreras, Carlos Pérez Vergara y Carlos Espinosa 
encabezando la lista, quienes mejor lo hagan en los eventos 
locales también tendrán espacio. Lo más importante es la 
forma que pueda alcanzar cada pelotero y lo útil de sus 
herramientas para el colectivo que está por conformarse. 
Junto a ellos trabaja un grupo de entrenadores que, bajo 
el mando de Darío Cid y Felipe Sarduy, pulen cada detalle. 
Por las manos de profesionales como Loidel Chapellí, Al-
berto Pérez, Omar Luis, Julián Pipper, Luis Campillo, José 
Carlos Sarduy, Rolando Valbuena… pasarán nuestros mu-
chachos por estos días. Otros como Ismael Cortina, Pedro 
Luis Lazo, Alexander Infante y Roberto Montero se incor-
porarán próximamente.

Todo está dispuesto para que en el camino que pasa por 
la Liga Agramontina hacia la Serie Nacional, atletas y en-
trenadores pongan sudor y empeño para darle una alegría 
al pueblo, ese que, tras el retorno de varios de sus ídolos, 
llenará las gradas del “Cándido González”.

JUGADORES DE LOS EQUIPOS ROJO Y AZUL
Receptores: Yendry Téllez, Jorge Luis Fernández, Isaías 

Montalvo, Luis Gómez, Víctor Forte y Yaniel Suárez.
Jugadores de cuadro: Leonel Segura, Aliesky Ibáñez, 

Adrián Hernández, Yosley Aramburo, Yannier Marro, Eleazar 
Lami, Libán Amaro, Marino Luis, Pedro Smith, Yoel Darce, 
Jesús Bornet, Raúl Mena, Humberto Bravo, Yosbel Pérez, 
Harold Humberto, Asniel Ruso.

Jardineros: Luis González, Jorge Cardosa, Adrián Her-
nández, Alexander Martínez, Héctor Hernández, Yanmichel 
Flores, Misael Thompson, Dariel Avilés, Daniel Díaz, Asniel 
Castro, Disdany Ruso, Luis Bermúdez.

Lanzadores: Yasmany Rodríguez, Rolando Torres, David 
Brito, Yoan Fabré, Ubaldo Larduet, Rodolfo Sorís, Reinier 
Barrueta, Lisander Hernández, Frank Madam, Osmany Chi-
rino, Ramón Robles, Rolando Rodríguez, Yolexy Escobar, 
Eduardo Tan, Jorge López, Alexy Mulató, Roberto Yons, Vic-
yohandry Odelín, Carlos Pedroso.

Una Liga camino a la preselección 

Marino jugó por última vez en la temporada 2014-2015, cuando tenía 
38 años de edad. Su average en series nacionales es de .303. Odelín 
tuvo su última salida en la campaña 2016-2017 con 36 años. Posee 133 
victorias y 115 derrotas en su carrera y promedio de carreras limpias 
de 3.44. Fue en el torneo 2008-2009 que Leslie Anderson vistió por 
última vez la camiseta camagüeyana, hasta ese momento compilaba 
1 019 hits, 92 jonrones y average de .326-.
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Por Noel Manzanares Blanco (Colaborador). Fotos: Tomadas de www.fidelcastro.cu

Fidel sentenció: “La Revo- 
lución, al proclamar la 
Reforma Agraria el 17 de 

mayo de 1959, liberó a la masa 
campesina y a la masa obrera de 
la explotación: 100 000 arrenda-
tarios, aparceros y precaristas se 
convirtieron en propietarios en 
virtud de esa Ley; y en virtud de 
esa Ley, los grandes latifundios 
extranjeros y nacionales esta-
ban condenados a desapare-
cer (…) en todo un conjunto de 
aspectos fundamentales podría-
mos decir que el 17 de mayo co-
menzó la liberación de nuestros 
campesinos y nuestros obreros 
agrícolas”.

Un antecedente significati-
vo de la trascendental medi-
da, cuya concreción respon-
dió al Programa del Moncada, 
fue el acto de clausura del 
Primer Congreso Campesino 
de Camagüey, el 13 de abril de 
1959, en el cual se concentraron 
más de 200 000 personas para 
escuchar las orientaciones del 
Comandante en Jefe.

En las palabras centrales de 
ese acto Fidel manifestó: “Nunca 
se vio un entusiasmo semejante, 
nunca se vio una generosidad 
semejante, nunca un pueblo 
entregó su peso con la confianza 
con que lo está entregando hoy 
el pueblo cubano; porque sabe 

que de eso no se perderá un 
solo centavo; porque sabe que 
hasta el último centavo se vol-
verá tractor y se volverá crédito 
para los campesinos, y aquí hoy 
en Camagüey tuvimos la satis-
facción de haber empezado ya 
a invertir el dinero de la reforma 
agraria”.

Sin lugar a dudas, la Reforma 
Agraria beneficiaba a la inmensa 
mayoría del campesinado, fueran 
ganaderos o de otra actividad 
del agro. En correspondencia, 
quienes se convirtieron de “Juan 
sin nada” a “Juan con todo” —al 
decir de Nicolás Guillén, Poeta 
Nacional de Cuba—, aplaudieron 
el histórico acto de justicia con 
quienes laboraban la tierra en la 
Isla.

Hay que resaltar que esta era 
la provincia del país en que el 
mayor número de personas esta-
ba “completamente de acuerdo” 
con esa Reforma Agraria, con un 
85,20 %, a juzgar por una encues-
ta nacional de la revista Bohemia, 
realizada en junio de 1959 —en 
línea con una encuesta similar 
realizada en el anterior febrero.

El propio Fidel Castro acotó 
el 23 de junio de 1959 que “en 
Camagüey hay una cantidad 
enorme de pequeños ganaderos, 
pero enorme, que han sido vícti-
mas de los grandes latifundistas”, 

quienes amamantaban la contra-
rrevolución. “Esa es una verdad, 
y se viene a demostrar en esta 
provincia, precisamente provin-
cia ganadera: los enemigos de la 
Revolución, son una insignifican-
te minoría”.

Y en el siguiente mes de octu-
bre, con la guía del Comandante 
en Jefe y del Comandante Camilo 
Cienfuegos, el pueblo desarticuló 
el complot contrarrevolucionario 
del militar traidor que fungía al 
frente de la Plaza Militar de esta 
provincia.

Seis décadas atrás, la gente 
del campo en la cuna de Ignacio 
Agramonte apoyaba las profun-
das transformaciones en el sec-
tor agropecuario, al tiempo que 
el pueblo camagüeyano respal-
daba a la  Revolución Cubana.

Investigadores de la historia de Cuba y jóve-
nes estudiantes de la secundaria básica Ana 
Betancourt, en esta ciudad, inauguraron en la 
sede del Archivo Provincial la exposición de los 
primeros documentos relacionados con la Ley 
de Reforma Agraria aplicados en Camagüey 
durante el 1960.

Emilio Fureu Amador y Jorge Tabares Bitón, 
investigador del centro de estudios del Archivo 
Provincial y miembro de la delegación inicial 
del Instituto Nacional de la Reforma Agraria, 
respectivamente, tuvieron a su cargo la aper-
tura de la muestra, primera de su tipo abierta al 
público en nuestra ciudad.

Componen la muestra títulos de propiedad y 
otros documentos firmados por el Comandante 
en Jefe, protocolos legales, notas de trabajo, 

expedientes sobre las luchas campesinas que 
por años enfrentaron a terratenientes y colo-
nos empeñados en quitarles tierras, muchas 
de ellas pertenecientes al Estado. Todos estos 
materiales fueron procesados y entregados 
al Archivo por la Delegación Provincial del 
Ministerio de la Agricultura.

Con anterioridad a esta exposición la MS. c. 
Marila Almeida Simón, directora del Archivo 
Provincial, dijo a la prensa que es oportuno 
conocer a través de documentos originales 
depositados en esta institución, cómo se apli-
caron en nuestro territorio la primera y segun-
da Ley de Reforma Agraria.

• Eduardo Labrada Rodríguez 

• Foto: Orlando Durán Hernández 

Fidel y la Reforma Agraria en Camagüey

En documentos para la historia 

Por Carmen Luisa Hernández Loredo

Antes, cuando abuela y abuelo jugaban a no-
viar el campo era diferente: las amenazas de 
desalojo ensombrecían la luz de cada jorna-

da y el 85 % de los pequeños agricultores pagaban 
renta por “usar” la tierra cubana, la misma que en 
sus mejores áreas de cultivo permanecía en manos 
extranjeras, además de que 300 000 caballerías ni 
siquiera estaban en producción.

Después, cuando el enero victorioso volvió las 
miradas a los montes las voces de la abuela y el 
abuelo contaron; y lo hicieron también sus esfuerzos 
y su trabajo diario de levantar y acostar el día, los 
secretos que le conocían a la siembra… su entrega. 

Nunca más se volvió hablar en Cuba de latifundio 
desde el 17 de mayo de 1959. La firma de la Primera 
Ley de Reforma Agraria y la felicidad de los primeros 
100 000 campesinos que recibieron el título del suelo 
de su conuco y de su hogar fue el cumplimiento de la 
palabra empeñada por Fidel el 16 de octubre de 1953.

Ahora, luego de la firma de la Segunda Ley, a 60 
años, y aunque abuela y abuelo no estén, nadie olvi-
da el convite con que hay que celebrar el día porque 
al final —bien lo supo Fidel—, aquellos pliegos de 
papel firmados en la indómita Sierra no solo eran la 
tenencia sobre el suelo cultivable, sino el anuncio 
inequívoco al mundo de que la propiedad sobre la 
tierra cubana era de sus hijos, empezando por la 
abuela y el abuelo, los más humildes.

Nuestra tierra hecha Ley

“Fue necesario 
una Revolución 
(...) para 
vencer todos 
los obstáculos 
que se oponían 
al progreso 
de nuestro 
pueblo (...). 
Fue necesaria 
una Revolución 
como esta para 
que hubiese 
Reforma 
Agraria”.


